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預算案意見
香港會計師公會財政預算案建議委員會召集人伍耀輝：

不應無目的派錢，因為對市民無長遠幫助，行政費用亦
甚高。「派糖」應針對有需要人士，包括長者、N無人
士及有長遠醫療需要的人。

香港浸會大學財務及決策系副教授麥萃才：

全民派錢並非良好理財方法，但若政府能針對基層作出
額外補助，向生活有困難家庭提供更多支援，相信會較
易為社會接受。

香港稅務學會前會長王銳強：

因人口老化的現實不變，結構性財赤總會到來，既然新
一屆政府對如何運用財政盈餘已有想法，認同政府毋須
再注資入未來基金。

資料來源：電台訪問 製表：香港文匯報記者 文森

民建聯對預算案期望
■將「一校一社工」推展至小學及幼稚園

■ 設立新生嬰兒探訪計劃，及早識別和介
入高危家庭

■ 增撥資源增加駐校社工，加強教育心理
學家及輔導專業人員到校支援服務

■ 盡快成立兒童事務委員會，規劃兒童服
務的短、中、長期政策

■ 增撥資源加強提供危機家庭的支援服
務，並增加地區綜合家庭服務中心

■ 擴大社區幼兒託管服務中心的名額；增
加非政府機構營辦的課餘託管中心數目
及服務名額

■設立每年2,000元的「兒童醫療券」

■ 為每名小學生及中學生提供2,000元學童
書券

■ 綜援家庭的兒童或學生膳食津貼由目前
的每月285元提升到至少500元

■ 注資1,000億元設立「嬰兒基金」，支援
新生嬰兒進修、置業及應付危疾

■ 成立「家庭社會基金」，由家庭議會管
理，資助社福機構舉辦與家庭教育相關
的活動

資料來源：民建聯家庭事務委員會

整理：香港文匯報記者 岑志剛

香港文匯報訊（記者 岑志
剛）現屆政府首份財政預算案
公佈在即，民建聯家庭事務委
員會估計，政府今個財政年度
財政盈餘將達1,500億元，建議
充分利用盈餘，向家庭推出
「派糖」措施，包括增撥資源
落實「一校一社工」、提供
2,000元的兒童醫療券和學童書
券、增加基層兒童膳食及交通
津貼，以及設立嬰兒基金和成
立家庭社會基金等。

盼加強支援 遏學童輕生
民建聯昨日提出多項建議。
因應近年學童輕生問題嚴重，
建議政府應增撥資源，將「一
校一社工」推展至小學及幼稚
園，並加強教育心理學家及輔
導專業人員到校支援服務，為
學生提供即時危機介入和深入
輔導服務，並加強教職員識別
與支援有自殺危機學生的技
巧，同時加強學生的正向生命
教育及抗逆能力。
民建聯家庭事務委員會委員、
沙田區議員黃冰芬表示，目前本
港駐校社工工作壓力大，單一社
工常要兼顧多間學校的個案，一
旦放假便容易出現「甩漏」，加
上社工主要服務個體，並非以家
庭服務為單位，未必能涵蓋青少
年人及其家庭，建議當局與坊間
社福機構合作，在「一校一社

工」之外，安排社工兼顧學童的
家庭問題。
她認為，政府不應只是增加人

手，還要考慮可提供的服務種
類，「如果只是人手多了，但沒
有檢視服務問題，就只係浪費資
源。」她補充，中學生面對青春
期變化，需要更多關顧，而在
「贏在起跑線」的想法之下，亦
導致小學生面對不低於中學生的
壓力，故兩者都急切需要「一校
一社工」，幼稚園的規模較小，
如果實施「一校一社工」，相信
非牟利機構的人手會吃不消，認
為政府可按先後緩急處理。

倡設兒童醫券書券
民建聯又建議政府設立每年

2,000元的「兒童醫療券」，加強

對兒童的健康保障，為家庭減輕
額外的開支負擔；向每名小學生
及中學生提供2,000元學童書券，
以減輕家長的經濟負擔；將綜援
家庭的兒童或學生膳食津貼由目
前的每月285元提升到至少500
元，並將暑假往返學校和參與課
外活動的交通費津貼都納入計
算。
民建聯同時建議政府注資1,000

億元，為新生嬰兒設立具持續性
及累積性，用於進修、置業及應
付危疾用的「嬰兒基金」等。
民建聯家庭事務委員會主席鍾

嘉敏表示，現時政府將青年政策
和長者政策割裂，無法推出連貫
的家庭政策，希望政府以家庭為
核心，先落實提出的建議，再決
定是否將盈餘還富於民。

民記促泵水 冀小學幼園增社工

財案不派錢
派糖會加甜
料向貧困生派2000元 增稅務寬免助中產

香港文匯報訊（記者 文森）新一屆政府首份財政
預算案於明天公佈，香港研究協會一項調查發現，
44%受訪市民認為預算案應優先「為社會長遠發展
作投資」，但比例較去年大減15個百分點；認為
應優先「推出短期紓困措施」的則佔42%，比去年
大增11個百分點。協會相信這與外界普遍預料今年
會有大額盈餘，令巿民對預算案「派糖」的期望大
增有關。
香港研究協會於本月7日至21日展開全港隨機抽
樣電話調查， 成功訪問1,179名市民。調查結果顯
示最多受訪者仍認為預算案應優先「為社會長遠發
展作投資」。在各個長遠發展項目中，選擇「土地
及房屋」（佔32%） 的比例維持不變，仍是最多受
訪者希望預算案加大投資的政策範疇。值得留意的
是， 「醫療」的比例顯著上升 （佔28%，增加11
個百分點），相信與踏入流感高峰期，香港醫療資
源緊張情況加劇有關。
若今年政府推出一次性派糖措施，59%受訪者表

示相關的總開支應較去年「增加」，比例比去年增
加7個百分點，創3年新高 ；表示「維持不變」的
佔20%，表示「減少」的則佔7%， 再次反映市民
對「派糖」的期望甚殷。

冀退稅補貼電費
被問及若預算案增加一次性派糖措施的總開支時，

最多受訪者表示應增加「退稅」開支（17%），其次
是「電費補貼」（16%）及「各類額外津貼」（
16% ）。調查亦有了解受訪者認為本港現時的財富
分配是否公平，68%受訪者認為「不公平」，表示

「公平」的僅佔9%。同時，36%受訪者認為本港現時的稅制
「不公平」，比認為「公平」者多5個百分點。59%受訪者贊
成政府向富裕階層徵收額外稅項，以達至財富再分配之目的。
香港研究協會負責人建議財政司司長陳茂波在草擬本年度財

政預算案時，積極回應市民訴求， 善用政府的巨額盈餘和財
政儲備，務求讓預算案推動經濟發展，改善民生，以滿足社會
對房屋、 醫療、社會福利等的需求，真正體現行政長官林鄭
月娥的「理財新哲學」主張。
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香港文匯報訊（記者

甘瑜）今屆特區政府的首

份財政預算案將於明日公

佈，不少市民都期望在庫

房錄得破紀錄的盈餘時，

可以分享社會發展成果。

消息人士向香港文匯報表

示，明日公佈的預算案肯

定不會全民派錢，但稅務

寬減及短期紓困的「派

糖」措施則會「加甜」，

針對有需要的家庭和群

體，扶貧紓困，讓盈餘用

得其所。有消息指，當中

措施包括向清貧學生派

2,000元，以助他們解決

學業和課外發展的需要；

而其他稅務寬免，亦會比

去年略有增加，以紓解中

產的生活壓力。

有估計，今年盈餘預計將有大約
1,400億元，社會有聲音認為特

區政府應全民派錢，分享財富；但也
有人認為應將資源用在有需要的地方
和群體。消息人士表示，明日公佈的
預算案肯定不會全民派錢，不過稅務
寬減及短期紓困措施一定不少於去
年，而且會有所增加。

扶貧紓困 用得其所
消息人士解釋，雖然財政充裕，
但特區政府認為最重要是給予有需
要家庭和群體支援，這樣錢才用得
其所，故決定不會漫無目的地派
錢，希望可透過措施做到關愛共
享，扶貧紓困。
至於將於財政預算案公佈的具體

措施，據悉包括向清貧學生一次過
派2,000元，幫助他們解決學業和課
外發展的需要，以有利於他們更好
地成長，融入社會。
有關措施的受惠對象為透過學生

資助處、經入息審查現正領取學費
減免或其他津貼的幼稚園、小學、
中學及大學生，初步擬將2,000元存
入他們領取津貼的戶口，估計將有
數以十萬計的人受惠，但相信須待
立法會通過後、即2018/19學年才可
發放，其他細節則有待商討。

「唔加甜 市民難收貨」
基層獲得支援的同時，特區政府亦

有照顧中產的需要。消息指，財政司
司長陳茂波會計師出身，在稅務寬免

上亦會提供更多措施，預計會比去年
略有增加，紓解中產生活壓力。「盈
餘咁大，唔加點甜，市民好難收
貨。」
去年特區政府推出共351億元的多

項短期紓困措施，包括寬減2016/17
年度75%薪俸稅和個人入息課稅，上
限為2萬元；寬減2016/17年度75%
利得稅，上限同為2萬元；延長居所
貸款利息扣除年期至20個課稅年度，
減免差餉等。
除了解決眼前的問題與需求，特區

政府亦會在新一份財政預算案中未雨
綢繆。正如陳茂波早前網誌所示，過
去幾個月他走訪學校、醫院、老人中
心、青年中心、創科設施等，就是為
了解方方面面的需要。在關乎到香港

長遠社會發展的範疇，如教育、醫
療，特區政府將會投入更多資源。
消息人士表示，特區政府緊張香港

長遠經濟發展，故在創新、創科、新
經濟方面，特區政府均會以財政措施
促進這些行業的發展，令香港經濟有
更多新的增長點。
同時，特區政府亦會為傳統經濟產

業拆牆鬆綁，促進經濟全面發展。
消息人士又指出，香港很多方面的

發展，不能單靠金錢去解決，例如在
醫療人才短缺的大問題上，培養一個
醫生要十多年時間，即使投入更多資
源，要做到真正紓緩醫護人手不足，
亦要等十幾年，故認為行業方面亦須
思考有關情況，透過調整政策去解決
問題，包括輸入境外醫護人才等。

■■陳茂波過去幾個月走訪學陳茂波過去幾個月走訪學
校校、、醫院醫院、、老人中心等老人中心等，，以了以了
解方方面面的需要解方方面面的需要。。圖為他與圖為他與
兒童及青少年交流兒童及青少年交流。。 資料圖片資料圖片

■民建聯家庭事務委員會昨日就預算案提出多項建議。
香港文匯報記者岑志剛 攝
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政府指定刊登有關法律廣告之刊物
獲 特 許 可 在 全 國 各 地 發 行
2018年2月

27
戊戌年正月十二 十八驚蟄
港字第24819 今日出紙3疊10大張 港售8元

星
期
二大致多雲 早晚微雨

氣溫17-20℃ 濕度70-90%


